

# GACETA MÉDICA DE MÉXICO.

PERIÓDICO

DE LA ACADEMIA N. DE MEDICINA DE MÉXICO.

SESION SOLEMNE DEL 1º DE OCTUBRE DE 1894.

Presidencia de los Dres. Lavista y Chacón.

Según el Programa acordado por la Academia se abrió la sesión á las siete y quince minutos de la noche.

El que suscribe leyó la Reseña prescrita por el Reglamento, correspondiente al año académico de 1893 á 1894.

En seguida el Presidente Dr. Lavista leyó su discurso; concluido éste se procedió al nombramiento de los funcionarios que deben formar la Mesa Directiva durante el año de 1894 á 1895, resultando electos los socios siguientes:

Presidente, Dr. Francisco de P. Chacón.  
Vicepresidente, Dr. Rafael Lavista.  
Secretario perpetuo, Dr. J. Ramón Icaza.  
Bibliotecario, Dr. Luis Troconis Alcalá.

COMISIÓN DE ESTILO:

Primer miembro, Dr. José M<sup>a</sup> Bandera.  
Segundo ídem, Dr. Fernando Malanco.  
Tercer ídem, Dr. Antonio Caréaga.

El Dr. José Olvera quedó como Secretario anual según lo prescribe el Reglamento en su artículo transitorio.

Se levantó la sesión á las 8 y 35 minutos habiendo asistido á ella los Sres. Profesor Aragón, Dres. Bandera, Chacón Francisco, Chacón Agustín, García, Gayón, Gutiérrez, Hurtado, Lasso de la Vega, Lavista, Lugo, Malanco, Mejía, Noriega, Núñez, Orvañanos, Olvera, Parra, Peñafiel, Prieto, Ramos, Reyes, Ruiz, Río de la Loza Maximino, Sosa, Soriano, Troconis, Toussaint, Vargas, Zárraga, y el correspondiente Dr. Ricardo Ortega.—J. P. GAYÓN, Secretario.

# RESEÑA

De los trabajos académicos en el año de 1893 á 1894, por el primer Secretario  
Dr. José P. Gayón.

SEÑOR PRESIDENTE:

SEÑORES:



OR segunda vez tengo el honor de informaros de los trabajos, que ha llevado á feliz término nuestra prestigiada Academia N. de Medicina durante un nuevo año social; y si mi relato queda infiel é incompleto por la insuficiencia de su autor, sirva al menos para daros á conocer la marcha que ha seguido la Sociedad, por los ignorados y vastísimos senderos que conducen al templo de la Ciencia.

En el lapso del tiempo que he disfrutado de la inmerecida honra de ser vuestro primer Secretario, se presentaron 54 trabajos ó memorias originales, de los cuales pertenecen: 32 reglamentarios y 4 extraordinarios á los socios titulares; 8 á los socios correspondientes; 9 á las personas que han deseado ingresar á la Corporación, y remitieron con dicho objeto; y 1 al Sr. Dr. D. Adrián de Garay.

Paso á ocuparme detalladamente de cada uno de ellos.

## I.—Trabajos ó memorias originales.

*Química médica.*—Un sólo trabajo, pero importantísimo, correspondiente á este ramo de las ciencias médicas, fué presentado por el Sr. Profesor D. José M.<sup>a</sup> Lasso de la Vega en la sesión del día 18 de Octubre de 1893. Tiene por título: "Las falsas quinas," y en él hace resaltar su autor los caracteres físico-químicos que diferencian á los ejemplares indígenas de Sierra Gorda, Michoacán é Izúcar de Matamoros, que son los que ha podido estudiar, de los que corresponden á las verdaderas quinas tan eficaces para combatir el impaludismo; aunque esta última propiedad medicinal parece que la poseen también las falsas quinas de Michoacán é Izúcar.

car de Matamoros, hecho que de confirmarse sería un nuevo elemento de riqueza nacional.

*Historia natural médica.*—En una valiosa “Nota acerca de los helmintos cistoides del hombre en México,” el Sr. Dr. D. Jesús Sánchez dió á conocer á la Academia, en la sesión del 18 de Octubre ya citada, el error en que se incurre comunmente confundiendo las diferentes especies de gusanos endoparásitos del hombre, y la ausencia actualmente en México del Botriocéfalo.

En la sesión del día 24 de Enero próximo pasado, nuestro compañero el Sr. Dr. D. Manuel Villada leyó un estudio sobre las “Plantas indígenas de la familia de las leguminosas,” rico en nimios detalles como todos los de su modesto autor.

Por último, optando al nombramiento de socio correspondiente en la Habana, el Sr. Dr. D. Antonio de Gordon y de Acosta remitió un trabajo curiosísimo por su rareza, acerca de “Un caso de costillas cervicales en el esqueleto humano.” Dicho trabajo engalana ya nuestra *Gaceta Médica* y su sabio autor vió cumplidos sus deseos.

*Filología médica.*—Fundado en las nociones etimológicas y principalmente en los principios gramaticales el Sr. Dr. D. Porfirio Parra leyó en la sesión que tuvo lugar el día 2 del próximo pasado Mayo, una crítica severa pero justa sobre los “Vocablos improprios ó nada castizos de nuestro lenguaje médico;” más desgraciadamente á pesar de este importante estudio, la suprema ley del lenguaje, el uso, seguirá permitiendo que los galicismos é incorrecciones abunden entre los galenos.

*Geografía médica.*—Con toda oportunidad remitió nuestro socio correspondiente en San Luis Potosí, Dr. D. Miguel Otero, su trabajo de reglamento “Apuntes para el estudio del clima y enfermedades propias á la ciudad de San Luis Potosí;” y en la sesión del día 15 de Noviembre de 1893, el suscrito comenzó á leer tan completo, extenso y erudito trabajo.

*Anatomía patológica.*—En el dictamen de la Comisión que hizo el estudio del trabajo del Sr. Dr. D. Manuel Toussaint, relativo á “El cilindroma,” y que presentó dicho señor á esta Academia optando á la plaza vacante en la Sección de Anatomía, puede apreciarse mejor que en esta desaliñada reseña, la importancia y recto juicio que caracterizan al mencionado trabajo.

*Fisiología.*—En la sesión del día 13 de Junio próximo pasado el Sr. Dr. D. Fernando Malanco presentó una Memoria que lleva por título: “Fisiología filosófica,” muy discutible por las ideas de su autor, pero brillante por su forma.

*Patología y clínica médicas.* — El Sr. Dr. D. José M<sup>a</sup> Bandera, en la sesión del 8 de Noviembre del año pasado, dió lectura á su escrito: “La contracción idiomuscular y la clínica,” en el que da á conocer un nuevo signo para hacer el diagnóstico de la tuberculosis incipiente, que su autor cree puede ser de grande utilidad en esta clase de investigaciones.

Nuestro socio correspondiente en Guanajuato, Dr. D. Manuel Anaya, nos honró con su presencia en la sesión del día 3 de Enero del año en curso, y leyó una “Breve disertación sobre la etiología y marcha del tifo exantemático.”

El de igual clase en Zacatecas, Dr. D. Juan Breña, remitió con oportunidad y fué leído por el suscrito en la sesión del día 9 de Mayo último, su estudio sobre la “Desigualdad de temperatura entre ambas axilas en la influenza.”

Y por último, el Sr. Dr. Ephreim Cutter, de Nueva York, mandó un trabajo sobre “La angina de pecho,” que alcanzó una justa y severa crítica de la Sección de Patología y Clínica médicas.

*Patología y clínica quirúrgicas.* — Numerosos son los trabajos que se han presentado correspondientes á esta rama del arte de curar; siendo el primero el del Sr. Dr. D. Francisco Hurtado sobre “Una litotricia por cálculos fosfáticos,” el cual fué leído por su autor en la sesión del día 24 de Enero del presente año.

En la siguiente sesión el Sr. Dr. D. Eduardo R. García leyó su escrito acerca de “Un caso de cirugía de la lengua,” en el que hace apreciar las grandes ventajas que proporciona al cirujano el uso de la pinza de Lucas Championnière en esta clase de operaciones; puesto que pudiendo extraer bastante el órgano enfermo hace accesibles todas las partes enfermas, para que la sección, ligadura y suturas se practiquen con facilidad y sin peligros.

El Sr. Dr. D. Eduardo Licéaga ocupó la atención de nuestros consocios, en la sesión que tuvo lugar el día 14 de Febrero último, con la lectura de su Memoria titulada: “Aneurisma de la arteria femoral tratado por la ligadura de la ilíaca externa.” En este estudio el autor recordando el principio general de terapéutica quirúrgica, que debe aplicarse en cada caso el procedimiento que más convenga según las indicaciones, expone aquellas que lo obligaron á preferir el de Hunter.

El día 11 de Abril próximo pasado, el Sr. Dr. D. Eduardo Vargas dió cumplimiento á las prescripciones reglamentarias, haciéndonos la historia de “Dos casos de resección atípica de la articulación coxo-femoral,”

que alientan mucho á los prácticos para atacar quirúrgicamente las coxalgias tuberculosas, por la proporción de la mortalidad verdaderamente insignificante que ocasiona esta manera de proceder, siempre que el cirujano no olvide ninguno de los detalles de la antisepsia moderna.

Nuestro distinguido Presidente, el Sr. Dr. D. Rafael Lavista, dió lectura á su trabajo acerca de un "Sarcoma primitivo perivascular del cuello," en la sesión del día 25 de Julio último; y en este trabajo, que deja conocer la notoria habilidad del eminente cirujano, pueden apreciarse también las dificultades de diagnóstico que originan los tumores malignos, y las múltiples é indispensables precauciones que debe tomar el operador para evitar la hemorragia de los grandes vasos, en que es tan rica la región del cuello.

El día 11 de Abril próximo pasado la Secretaría dió lectura á la Memoria remitida por nuestro socio correspondiente en San Juan del Río, Dr. D. Agustín Ruiz Olloqui, que tiene por título: "Contribución al estudio de los cuerpos extraños de la vejiga;" y tiene la importancia de consignar un nuevo hecho de introducción de horquillas en la cavidad vesical.

El de igual clase en el Valle de Santiago, Dr. D. Andrés Ortega, tuvo la bondad de remitir dos aparatos con su escrito sobre los "Aneurismas de la arteria poplítea," el cual fué leído en la sesión del día 20 de Junio último.

El Sr. Dr. D. Adrián de Garay remitió un trabajo sobre un caso de "Fractura de la bóveda craneana," lleno de interés por los accidentes verdaderamente importantes que sobrevinieron, no obstante los cuales su enfermo recuperó la salud, quedando únicamente algunas perturbaciones de la motilidad.

La Sección de Patología y Clínica quirúrgicas presentó, en la sesión extraordinaria del día 8 de Agosto próximo pasado, su dictamen acerca del trabajo del Sr. Dr. D. Ricardo Ortega, titulado: "Herida articular con proyectil de plomo. Curación;" el cual remitió su autor optando al nombramiento de socio correspondiente en Ciudad "Porfirio Díaz."

*Higiene y estadística médica.*—Más numerosos que los del ramo anterior son los trabajos que se han presentado, relativos á la higiene y estadística médica.

El Sr. Dr. D. Agustín Reyes, en la sesión del día 15 de Noviembre del año pasado, leyó unos "Apuntes sobre la historia de la vacuna en México," en donde se enumeran y sintetizan los trabajos realizados en nuestra patria sobre tan interesante cuestión.

El Sr. Dr. D. Tobías Núñez presentó en la misma sesión citada, un escrito sobre la "Etiología y profilaxia del tifo," haciendo resaltar la importancia de los enfriamientos, como causa ocasional de la referida piroxia.

El Sr. Dr. D. Domingo Orvañanos, en la sesión del día 10 de Enero del corriente año, leyó su escrito titulado: "Breves consideraciones acerca de la influencia del suelo de la ciudad de México, como causa de la epidemia de afecciones intestinales." Es de sentirse que su autor no haya estudiado en él las causas que motivan la referida epidemia que reina entre nosotros, y sólo haga constar algunos hechos observados, al parecer favorables á la idea que supone, residir en las capas superficiales de la tierra la causa esencial de dichos padecimientos.

En la sesión del día 28 de Marzo último, el Sr. Dr. D. Agustín Chacón leyó su trabajo extraordinario titulado: "Una observación al dictamen sobre el proyecto de saneamiento del Ingeniero Sr. Orozco," en el que hace ver no ser nueva la idea de aprovechar las aguas de los lagos de Chalco y Xochimilco, para lavar las atarjeas de la ciudad.

El Sr. Dr. D. Maximino Río de la Loza, en la sesión del día 25 de Abril siguiente, presentó un trabajo acerca de las "Causas que han mejorado el estado sanitario de la capital."

El Sr. Dr. D. Luis E. Ruiz, en la sesión que tuvo lugar el día 30 del próximo pasado Mayo, dió lectura á una Memoria sobre "La vacunación," y en ella hace comprender cuán importante y eficaz es este medio de profilaxia, para evitar las enfermedades infecciosas y transmisibles.

En la verificada el día 4 de Julio último, el Sr. Dr. D. José M<sup>a</sup> Lugo Hidalgo presentó una estadística sobre la curación del tifo por el método antiséptico, que él ha recomendado.

En la del día 25 del mismo mes, la Secretaría dió lectura á la "Estadística especial de los enfermos del tifo que ingresaron al hospital "Juárez" desde el 1<sup>o</sup> de Julio de 1893 hasta el 30 de Junio del presente año," que remitió el Sr. Dr. D. Manuel S. Soriano.

Por último, los Sres. Dres. D. Adrián de Garay, D. Ismael Prieto y D. Manuel S. Iglesias, optando, los dos primeros á la plaza vacante en la Sección de Higiene, y el último al nombramiento de socio correspondiente en Veracruz, remitieron respectivamente las Memorias: "Los microorganismos del suelo en relación con la higiene," "Contribución para el estudio de las aguas potables de la ciudad de México," y "Breves consideraciones sobre la mortalidad infantil."

La primera de ellas es muy importante, por sintetizar nuestros conocimientos actuales sobre todos los gérmenes patógenos que pululan en el suelo, y pueden infectar al hombre; la segunda es original, porque está apoyada en trabajos propios del autor sobre las bacterias de las aguas, aun cuando no se clasifican los microbios encontrados; y la última, fundada en la estadística de la mortalidad, deduce prudentes reglas de profilaxia.

*Medicina legal.*— El Sr. Secretario Dr. D. José Olvera, en la sesión del día 22 de Noviembre del año pasado, dió lectura á “Algunas reflexiones sobre la asistencia de los médicos á los duelos;” y en ellas censura con valentía la tolerancia de este delito, y da varias razones que obligan moralmente á los médicos á evitar concurrir á estos lances.

*Obstetricia.*—Castiza, magistral y erudita, como todas las producciones del insigne maestro, fué la Memoria que lleva por título: “¿Qué debe entenderse en Obstétrica por estas palabras: sostener el perineo durante los últimos tiempos del mecanismo del parto;?” y la última que presentó en la sesión del día 20 de Diciembre del año pasado cumpliendo con las prescripciones reglamentarias, el Sr. Dr. D. Juan M<sup>a</sup> Rodríguez. En ella se hace apreciar la verdadera significación de los términos *sostener el perineo*; se condenan las irracionales y peligrosas maniobras que precipitan la marcha natural del parto; y se dan las reglas que deben observarse, para evitar las desgarraduras.

Podemos considerar como un complemento de la Memoria anterior, la que en la sesión del día 28 de Febrero próximo pasado leyó á esta Corporación el Sr. Dr. D. Manuel Gutiérrez, como lo comprueba su título: “Cuidados post partum que deben consagrarse al perineo,” y el prudente consejo que encierra de proceder á hacer la perinorrafia inmediata, siempre que se pierda la integridad del tabique perineal.

En la sesión que tuvo lugar el día 23 de Mayo último, el Sr. Dr. D. Fernando Zárraga levantó su voz en una protesta bien fundada, contra la práctica seguida por el eximio partero Pinnard de romper prematuramente la bolsa de las aguas. Su trabajo corre ya impreso en nuestra *Gaceta Médica*, y allí pueden verse las justas razones que lo obligan á condenar tan peligroso proceder.

*Ginecología.*— En la sesión del día 8 de Noviembre del año pasado, el Sr. Dr. D. Antonio Caréaga presentó “Una observación de un caso de hidátides del útero,” que viene á agregarse á las ya consignadas por Park, Blot y Barré.

El Sr. Dr. D. Federico Semeleder remitió para su lectura, que tuvo lugar el día 9 de Mayo último, la consignación de "Un caso de útero doble y tabique vaginal incompleto."

En la sesión siguiente el Sr. Dr. D. Tomás Noriega dió lectura á su escrito: "Quiste del ovario;" interesante por la justa apreciación que hace de las dificultades que tiene que vencer el práctico, al hacer el diagnóstico de esta clase de tumores.

El Sr. Dr. D. Nicolás San Juan dió cumplimiento á las prescripciones reglamentarias en la sesión del día 4 de Julio último, leyendo su trabajo titulado: "Cuatro palabras acerca de una ovariotomía."

En la sesión del 22 de Noviembre del año anterior, el Sr. Dr. D. Eduardo Licéaga presentó un trabajo extraordinario que tiene por título: "Quiste del ovario, extirpación y curación."

En Marzo de este año el Sr. Dr. D. Luis Troconis Alcalá, optando á la plaza vacante en la Sección de Ginecología, presentó un estudio sobre "La dismenorrea exfoliativa;" haciendo resaltar la necesidad de hacer el examen histológico, para llegar á un diagnóstico seguro.

Por último, nuestro socio correspondiente en Monterrey, Dr. D. Alfonso Martínez, remitió un trabajo titulado: "Quiste del ovario, ovariotomía, curación."

*Oftalmología.*— El Sr. Dr. D. Agustín Chacón dió cumplimiento á las prescripciones del Reglamento, en la sesión del día 13 de Diciembre del año pasado, leyendo su estudio: "Paralelo entre la tuberculosis y la lepra ocular."

En la sesión del día 13 del próximo pasado Junio, el Sr. Dr. D. José Ramos leyó una "Nota sobre una forma especial de keratitis observada en México."

Y nuestro socio correspondiente en la Habana, Dr. D. Juan Santos Fernández, remitió con oportunidad una Memoria sobre "La conjuntivitis granulosa en relación con la oftalmología;" en la que se da un papel importante al jequeryty para curar el trachoma.

*Dermatología.*— Con "Algunas consideraciones sobre la pelada," tuvo el suscrito el honor de ocupar vuestra atención el día 20 de Diciembre del año pasado; haciendo constar el hecho de que va aumentando en México esta tiña, que hace algunos años era casi desconocida en la capital.

*Sifilografía.*— Nuestro distinguido socio correspondiente en Alamos, Dr. D. Alfonso Ortiz, remitió un escrito acerca de un caso de "Sifiloma ano rectal," que fué leído por el suscrito en la sesión del día 13 de Diciembre ya citado.

*Teratología.*—Próximo ya á su fin el sentido maestro Dr. D. Juan M<sup>a</sup> Rodríguez, en la sesión del día 9 de Mayo último, leyó su trabajo extraordinario titulado: “Noticias relativas á Millie-Christine pygópago de la Carolina del Norte;” en el cual á la vez que hace gala del elevado estilo y buen decir que le eran peculiares, pone de manifiesto la integridad de sus preclaras dotes intelectuales, que conservó hasta su postrer aliento.

*Terapéutica.*—En la sesión del día 10 de Enero del presente año, el Sr. Dr. D. Antonio Peñafiel dió lectura á su escrito: “El ichthyol y sus aplicaciones terapéuticas;” entre las cuales hay algunas muy discutibles, como la relativa á su prodigiosa eficacia para curar la anemia perniciosa progresiva.

El Sr. Dr. D. Fernando Altamirano, en su estudio sobre “El Electrozoño,” que presentó á esta Academia como trabajo extraordinario en la sesión del día 18 de Abril último, hace ver que sus propiedades antisépticas son debidas exclusivamente á los hipocloritos alcalinos, y no al ozono ni á la agua oxigenada que no existen en el líquido de que se trata.

En la sesión del día 20 del próximo pasado Junio el Sr. Dr. D. Angel Gaviño Iglesias leyó su trabajo titulado: “Curación del epitelioma por mi procedimiento cáustico antiséptico,” en el que se relatan varios éxitos notables, que alientan á los prácticos á usarlo antes de recurrir á los procedimientos quirúrgicos.

El Sr. Dr. D. Enrique Acosta deseando obtener el nombramiento de socio correspondiente de la Academia, remitió una Memoria sobre “El método de Brown Sequard en la Habana,” que le conquistó el anhelado nombramiento.

*Veterinaria.*—En la sesión del día 6 de Diciembre del año anterior, el Sr. Profesor D. Manuel Aragón leyó un estudio acerca de “La vacunación animal,” que tiene la importancia de llamar la atención sobre la vacuna caprina, que patrocina el Dr. Wilson médico cirujano del Ejército inglés.

## II.—Comunicaciones de los socios.

Muy interesantes son las que hizo en diferentes sesiones el Sr. Dr. D. Rafael Lavista, distinguido Presidente de esta Academia.

Los inconvenientes y complicaciones que resultan en los traqueotomizados por el uso constante de la cánula, la cual no siempre se elige con la curvatura adecuada á cada caso, y da lugar á una inflamación crónica

de la traquea que termina violentamente con el enfermo; las dificultades que hay que vencer en el diagnóstico de los tumores de la vejiga, y las indicaciones para extirparlos por la talla suprapúbica; las indicaciones de la laparotomía para curar la oclusión intestinal; la endarteritis séptica progresiva que se desarrolla por las enfermedades infecciosas; y las dificultades que hay que vencer para hacer el diagnóstico y extraer los cuerpos extraños del esófago; tales fueron los asuntos que sirvieron de tema á sus instructivas comunicaciones.

El Sr. Dr. D. José Ramos entretuvo á la Academia con la relación de un caso de luxación traumática del cristalino, que despertó fenómenos glaucomatosos; con el de una herida de las membranas transparentes del ojo; y el de un enfermo de cuerpo extraño del iris y otro de las vías lacrimales, á quien operó con éxito; y con la apreciación de las ventajas de hacer la operación de la catarata en los glicosúricos.

El Sr. Dr. D. Francisco Hurtado, en la sesión del día 29 de Noviembre próximo pasado, nos dió á conocer la historia de una enferma de cólicos nephríticos, á quien tuvo que hacer después la nephrectomía por indicaciones de la Comisión que nombró la Academia con dicho objeto; y habló extensamente sobre las indicaciones de la laparotomía en los casos de hernia estrangulada.

En las sesiones del día 8 de Noviembre y 2 de Mayo últimos, el Sr. Dr. D. José Olvera relató algunos casos de gripa y sarampión respectivamente, haciendo justas apreciaciones acerca de las epidemias reinantes en esas épocas.

El Sr. Dr. D. José M<sup>o</sup> Bandera comunicó un caso de tifo por fatiga intelectual, en la sesión del día 8 de Noviembre ya citada.

El Sr. Dr. D. Fernando Altamirano, en la que tuvo lugar el día 3 de Enero último, habló extensamente sobre la preparación y efectos terapéuticos de las inyecciones de Brown Sequard; y el Sr. Dr. D. Eduardo García, en la misma sesión, refirió un nuevo caso de muerte súbita en los traqueotomizados.

En la sesión del día 7 de Febrero siguiente, el Sr. Dr. D. Eduardo Vargas comunicó un caso de apendicitis de recaídas, que mereció los honores de la discusión.

En la del día 2 de Mayo último el Sr. Dr. D. Manuel Gutiérrez expuso sus ideas sobre la infección puerperal.

Y por último, el Sr. Dr. D. Angel Gaviño Iglesias, en la que tuvo lugar el día 6 de Junio del presente año, hizo resaltar la importancia de

la vacuna animal, relatando minuciosamente el procedimiento que se usa en Francia y señalando sus ventajas.

Todas estas cuestiones, lo mismo que las relativas á algunos de los trabajos ya mencionados, provocaron interesantes discusiones, que dejaron apreciar la basta instrucción que distingue á muchos de nuestros sabios consocios.

### III.—Presentación de enfermos, instrumentos y piezas patológicas.

En la sesión del día 11 de Octubre de 1893, el Sr. Dr. D. José Ramos presentó un joven con una miopía tan exagerada, que eran necesarias 27 dioptrías para el ojo derecho y 23 para el izquierdo á fin de corregirla; y un enfermo de sínquisis brillante.

En la que tuvo lugar el día 24 de Enero siguiente el mismo Sr. Ramos presentó dos enfermos: uno de neuro-retino-corooiditis específica perfectamente caracterizada, y el otro de catarata traumática.

El Sr. Dr. D. Francisco Hurtado, en las sesiones de los días 25 de Octubre, 6 de Diciembre y 11 de Abril presentó respectivamente á una enferma en quien practicó la histeropexia, previa extirpación del útero y sus anexos, por un prolapsus completo del útero; á un enfermo de cálculos vesicales operado por litotricia; y á la enferma en quien hizo la nephrectomía de quien se ha hablado ya.

En la sesión extraordinaria del día 22 de Agosto último, el Sr. Dr. D. Tomás Noriega presentó un enfermo operado de hemorroides, por un procedimiento sencillo, eficaz y muy útil, cuando existe un rodete hemorroidal. Este consiste en la sección y despegamiento de la mucosa, la extirpación de los tumores con el bisturí, previa ligadura, y la sutura de la mucosa con la piel.

El Sr. Presidente, en la sesión que tuvo lugar el día 18 del próximo pasado Julio, nos dió á conocer su notable instrumento para la extracción de los cuerpos extraños del esófago; el cual, si bien carece de una curvatura adecuada al canal en que se aplica, por la combinación del dilatador y la pinza prensora, facilita notablemente la extracción de aquellos cuerpos que por su forma y naturaleza se enganchan en las paredes del conducto exofagiano.

El Sr. Dr. D. Demetrio Mejía, en la sesión extraordinaria del día 1º de Agosto último, presentó un baño de regadera y ducha fundado en la

acción de la prensa hidráulica, de que es inventor el Sr. Dr. Ponce, de Tulancingo.

Nuestro socio correspondiente, Dr. D. Andrés Ortega, remitió dos aparatos semejantes al antiguo garrote para la compresión de las arterias; y el Sr. Dr. D. Ricardo del mismo apellido, nos presentó el modelo de su camilla mexicana, que mereció la aprobación de esta docta Asamblea.

Por último, el Sr. Dr. D. Francisco Hurtado nos enseñó la pieza patológica correspondiente á la enferma de hernia crural extrangulada, á quien hizo la laparotomía y que ya se mencionó; y el Sr. Dr. D. Jesús Sánchez regaló á la Sociedad ocho cabezas de *tenia solium*, arrojadas en una sola vez por un enfermo.

#### IV.—Convocatorias y dictámenes.

Con fecha 7 de Diciembre de 1893 la Academia expidió una Convocatoria para proveer tres plazas vacantes en las Secciones de Anatomía normal y patológica, Ginecología é Higiene y estadística médica; y como no se presentó ningún candidato para la correspondiente á la última Sección de las mencionadas, con fecha 12 de Abril del presente año expidió nueva Convocatoria, que obsequiaron los Sres. Dres. D. Adrián de Garay y D. Ismael Prieto.

Obedeciendo á las prescripciones del Reglamento, con fecha 20 del pasado Julio, se expidió la Convocatoria anual para los premios de concurso, designándose las cuestiones siguientes: "Etiología de las infecciones del aparato genital de la mujer," y "Patogenia de las gangrenas de origen infeccioso."

Las Secciones de Farmacología y Farmacia, Anatomía normal y patológica, Ginecología, Historia natural médica, Patología y clínica médicas, Higiene y estadística médica, y Patología y clínica quirúrgicas rindieron oportunamente los dictámenes que se les encomendaron, respecto de los trabajos y méritos de los Sres. Dres. Enrique Acosta, Manuel Toussaint, Luis Troconis Alcalá, Antonio de Gordon, Ephrein Cutter, Adrián de Garay, Ismael Prieto, Manuel S. Iglesias y Ricardo Ortega, aspirantes á las plazas vacantes sacadas á concurso, ó al nombramiento de socios correspondientes.

Los Sres. Dres. D. José Olvera y D. Eduardo R. García, en la sesión del día 6 de Diciembre del año anterior, presentaron el dictamen re-

lativo á el estudio de una enferma de pyelitis supurada, á quien hizo el Sr. Dr. Hurtado la operación de la nephrectomía.

El Sr. Dr. D. Agustín Reyes y el suscrito, en la que tuvo lugar el día 20 de Junio de este año, leyeron el trabajo relativo á la camilla mexicana presentada por el Sr. Dr. D. Ricardo Ortega.

En la sesión del día 11 de Julio último los Sres. Dres. D. Francisco de P. Chacón, D. Angel Gaviño y D. Francisco Hurtado, hicieron lo mismo con el que trata de las cuestiones sacadas á concurso.

Y en la extraordinaria del día 8 del siguiente Agosto, la Comisión de Reglamento dió lectura al que formó con motivo de varias modificaciones presentadas por honorables miembros de esta Corporación.

#### V.—Socios que han fallecido ó dejado de pertenecer á la Academia, y nuevos socios titulares y correspondientes.

Durante el año social pasado la Academia N. de Medicina tuvo la desgracia de perder á uno de sus más distinguidos y laboriosos miembros, al Sr. Dr. D. Juan M<sup>a</sup> Rodríguez. Las lágrimas de sus compañeros lo acompañaron á su última morada, y la noble efigie del egregio maestro figura ya entre las de los difuntos y sabios Presidentes de esta docta Asamblea.

Acatando lo dispuesto en nuestro Reglamento, la Mesa Directiva tuvo el sentimiento de declarar que quedaban comprendidos en la fracción IV del artículo 38, los Sres. Dres. Miguel Barragán, Eduardo F. Plá, Felipe Pérez Gavilán, Löwemberg, Alfredo Dugés y Miguel Solzona.

Como socios titulares han ingresado á esta Corporación los Sres. Dres. D. Manuel Toussaint, D. Luis Troconis Alcalá y D. Ismael Prieto; y como socios correspondientes los Sres. Dres. D. Enrique Acosta y D. Antonio de Gordon, de la Habana, D. Manuel S. Iglesias, de Veracruz, y D. Ricardo Ortega, de Ciudad "Porfirio Díaz." Con tan valioso y nuevo contingente deben esperarse nuevos triunfos en la lucha por la ciencia, que persigue sin descanso nuestra Sociedad.

#### VI.—"Gaceta Médica."

La publicación del periódico de la Academia ha seguido con toda regularidad, gracias á los trabajos que he reseñado, así como al afán y celo de su Administrador, el Sr. Dr. Soriano, quien no ha desmentido su reconocida actividad.

## VII.—Asuntos económicos.

Las cuentas generales de los fondos de la Academia, y las que corresponden á la Administración del periódico, han sido llevadas con toda exactitud y honradez por nuestro digno Tesorero el Sr. Profesor D. José M<sup>a</sup> Lasso de la Vega, y por el Sr. Dr. D. Manuel S. Soriano, como lo comprueban los informes del Sr. Dr. D. José Olvera y del suscrito, al hacer la glosa respectiva, y que esta Corporación se sirvió aprobar cuando le fueron presentados.

La Comisión de publicaciones ha cumplido satisfactoriamente con sus deberes, reuniéndose cuantas veces lo han requerido los asuntos que son de su competencia, y procurando que la corrección de originales se haga con oportunidad, á fin de no entorpecer la publicación de la *Gaceta*.

Promovidas varias reformas reglamentarias por los Sres. Dres. Lavista, Gaviño y el suscrito, y muchas otras por el expresado Sr. Dr. Lavista, Toussaint y García, la Comisión de Reglamento hizo su estudio y presentó el dictamen respectivo en el plazo que le señala la fracción I del artículo 80; y fué discutido y aprobado en las sesiones extraordinarias, que tuvieron lugar con dicho objeto, los días 8, 13, 22 y 29 de Agosto, y 5 de Septiembre próximos pasados.

Dichas reformas modifican por completo las labores de los Secretarios, tienden á hacer que los socios concurren con mayor puntualidad, aseguran el exacto cumplimiento de las Comisiones dictaminadoras, y estimulan á los miembros de la Academia para el mayor adelanto de las ciencias; por lo que debe esperarse que sus frutos sean copiosos y benéficos.

\* \* \*

Tal es, señores, la marcha de esta H. Sociedad, que he procurado haceros conocer en esta desaliñada reseña, y que os ruego acojais con benevolencia, siquiera sea por el empeño que he tenido en dar cumplimiento al precepto reglamentario, que me obligó á ejecutar una obra superior á mis débiles fuerzas.

México, Octubre 1<sup>o</sup> de 1894.

J. P. GAYÓN.  
Primer Secretario.